

## EL PUEBLO VASCO

SAN SEBASTIAN Domingo 16 de Junio de 1935.

Año XXXIII.-Núm. 11.301.

Administradores exclusivos de la publicidad:
PUBLICITAS (S. A.) GARIBAY, 20 SAN SEBASTIAN
CASA CENTRAL EN BARCELONA: Plaza Cataluña.

DIARIO INDEPENDIENTE

Para toda clase de publicidad dirijanse a: PUBLICITAS (S. A.), Garibay, 20 SAN SEBASTIAN, Sucursales en las plazas más importantes de España Fundadam Palasi Dianas

SE VEIA VENIR.

## LA SUSPENSION DEL ABERRI EGUNA

Encuentro a los diputados, mis compañeros de la minoria, al entrar en el Congresocariacontecidos los unos, y los demás, como Irujo: con los ojos que echan lumbre

¿Qué pasa? Nada. Que, al fin, ha acertado usted en su fatidico vaticinio, me dice. Porque el ministro, según nos comunican de Pamplona, ha suspendido la autorización que te nia dada para la fiesta del Día de la Patria

En efecto, la semana anterior me habia despedido de mis compañeros de Madrid con estas o parecidas palabras: "No os hagáis ilusiones, Los de la Ceda han prohibido a sus propios correligionarios celebrar mitin alguno, estos dias; ni ningún acto público que tenga carácter político. No faltará quien, a áltima hora, entienda en el seno del Consejo de ministros que esta fiesta de Pamplona es un acto partidista político y que no hay por qué exceptuarlo."

serà partidista, sino de todos los vascos qui quieran asociarse a ella, cualquiera que ses su color politico. Fueron enumerándome e programa: Por la mañana, temprano, solemidad religiosa y comunión general (parece e comienzo de una novena piadosa más que un acto revolucionario). Acto seguido, apertura de la Exposición de pintores del país (tampoco por aqui...). Por la tarde, en la plaza de todo de la composición de la composición de pintores de la tiera (paradisiaco). A la noche, en el teatro (paradisiaco). A la noche, en el teatro la ópera "Amaya", de Guridi. (Arte puro, arte exquisito. Tampoco por este lado veo la subversión política).

Ademas, siguieron explicándome: Hemos dado palabra al ganistro de la Gobernación de que en vista de las circunstancias especiales del momento no habrá discursos políticos. Todo lo que se haga ha de tener un carácter simplemente, exclusivamente folklóriko del país. Han de acudir no sólo los nacionalistas de distintos matices, incluidos, por lo tanto, los vasco-españolistas, sino también aquéllos que, no siendo políticos o perteneciendo a partidos inequivocamente españolistas, simpatizan con estos festivales de la tierra o de la rars. En una palabra: Se trataba de un "dia" integral vasquista, no político. Aunque sean políticos o pertenezcan a un partido determinado los que lo organicene con una finalidad común a todos los buenos vascos: la de la reviviscencia de su alma.

Lo que hacen los gallegos, los valencianos No digamos los catalanes... Lo que hay eque ya pueden los nacionalistas vascos tenet la iniciativa más contraria a la política. Volaltarán quienes sistemáticamente le atribuyas carácter separatista. Hasta cuando cualquier comerciante habilidoso se descuide en fabricar calcetines tricolores de la bandera euzkadiana. Lo heuros vitos (himamente)

Se han celebrado otras fiestas iguales a ésta de Pamplona, en años anteriores, en Vitoria, en San Sebastián y en Bilbao sin que ocu-

Pues... ja pesar de todo eso del programa folklórico!, me atreví a insinuar a mis compañeros. Vendrá la prohibición a última hora.

Ya lo han visto. Por eso me diferon que había acertado en mi vaticinio. Es que la experiencia de mis muchos años me ha enseñado a no confiar demasiado en empresas de este género.

\*Todavía dos días antes, el ministro había segurado, sin embargo, que se podía seguir aunciando la fiesta, que, por su carácter exclusivamente cultural y costumbrista, no seria supropidad.

As, la tera de Villatranca quedo, dia arta, exhausta. Todo se lo llevaron los fon distas de Pamplona. Los automóviles y lo autobiuses del país, los trenes especiales. As autobiuses del país, los trenes especiales. Su autobiuse del país de la manera que a composibilidades de la composibilidades de la composibilidades. La decepción del comercio de Pample na, principalmente, ha de ser bien dolorost

¿Como pudo ocurrir la subita suspension? No lo comprenden mis compañeros, Que lubiese prohibido la fiesta desde un principio, lo hubie sen encontrado explicable. Sobre todo el hech de que la noticia de la suspensión fuese comunicada directamente a la Guardia civil por nues tro dilecto amigo señor Echeguren, desde la subsecretaria del ministerio, es lo que provoca la nautral excitación de la minoria, No previó sin duda, el señor Echeguren que los diputados podrian recibir agravio al no haber sido llama dos para que después de las promesas terminan tes del ministro se les hubiese dado una explicación a tiempo.

De aqui surgió la causa de la obstrucción parlamentaria que la minoria inició en el acto, la misma tarde, a manera de respuesta a la actitud del Cobierno

Consuélense. La minoría vasea ha tenido, con este motivo, ocasión venturosa para demostra cuán cierto es lo de que no hay enemigo chiquéto, aunque ho lleguenos a los quince diputados necesarios para exigir que las votaciones del Congreso sean nominales. Es esta un arma poérosa en manos de una minoría que tiene simulation de la Camara. Ellas fueron las que, siempre dispuestas a la pelea, facilitaton el apoyo necesario para legalizar la petición de las votaciones nominales.

Asi fué que Irazusta y Careaga aprovecharon hábumente la explicación de sus vtos, en los diferentes debates y con motivos distintos para explicar lo que significaba el "Dia de la Patria" en Pamplona... leyendo el programa de las fiestas provectadas

Que conste en acta que no se trataba máss que de la celebración de unos festejos que no hay modo de prohibir en buena tesis republicana,

cana.

La oposición surtió efectos inmediatos. Furon llegando a los escaños de la minoría alta indicaciones pidiendo que cesara la sistemátic abstrucción, siempre molesta. Muy entorpecedo a la minoria alta contra en la contra contra



Abierto el nucov salón de exposiciones de m "EL PUEBLO VASCO en nuestros locales pa de la Avenida (antiguo Yacaré), se ha inaugurado éste con una bien interesantisima de ti

eritoria colección de dibujos y pinturas del numeroso público que estos días visita nuesis, confirmando el concepto honroso que tro salón.

este notable artista ha, expresado la criantes de ahora y que es el que, en dicesta exposición ("Calle de Usúrbil"), a cuyo

dido la minoria apuntarse con este motivo u triunfo parlamentario, demostrativo de la ef ciencia de su oposición en determinados me mentos que la oportunidad puede apuntar

44

No hay inconveniente en hacerlo público, dijo el señor Portela al dar sus excusas a los dipatados que le visitaron para pedirselàs. Es que en el último Consejo de ministros a alguno de sus miembros le asaltaron los escripulos. Estimó que era conveniente revocar la autorización. Y se impuso. El ministro de la Gobernación ha tenido, naturalmente, que acatar el acuerdo de la mayoria. Aunque este contrariase sus convicciones personales.

Un viejo amigo con quien he compartido el Consejo de Administración de una Sociedad. Tengo confianza para ello. Me he permitido

Tengo confianza para ello. Me he permitide dialogar con el por la teletipo. Que busquen el modo de aplazar la fiesta, me ha dicho, Esto co-muniqui a sus compañeros. El filtimo dominge del mes actual, me ha seguido indicando, pudiera ser el plazo definitivamente seguro para que se celebre la fiesta de Pamplona. ¡Seguro†, me lo ha repetido. Pueden ustedes estar absolutamente seguro.

He reconocido en sus palabras otra actitud suya en cierta junta general de la Sociedad a que he aludido. En esta junta hubieron de ser tomadas ciertas resoluciones prometidas a los

accionistas con la sonrisa en los labios. De su actitud de gran entereza dependió la salvación del Consejo de Administración de la Sociedad

Por eso he podido decirle que no esperaba

Adiós, Portela amigo. Hasta la semana próxima, que iré a darle un abrazo y a decirle a nuestro común amigo Aizpún mis impresiones personales en este peleto. Lo sabe él tan bien como usted y yo, que lograr un fallo

puede apelar en última instancia. El tribun del pueblo, que es quien dice la última p labra siemore. ALCIRAR

## DONOSTIAMA

Tuvo San Sebastián un notable arquitecto municipal, don Pedro Manuel Ugartemendia, autor de un vasto plan de obras de défensa en Los Juncales, donde se construyeron pontones de pendulo en los puntos de Arrebrisqueta, Chalupaguillene y Zubinnuzu, muros de contención, tereras, un muellecito en la desembocadura del canal principal y otros trabajos complementarios.

Pero todo las sido insuficiente ante la transformación de aquellas antiguas marismas en un núcleo de población de primer orden. No solamente no bastaron estas reformas, sino que los últimos años han seguido inundiadose estas fietras, y recordamos que todavía no hace-muchos años, en los caserios Miranda y Ebro, hoy de la fábrica Suchard, el propietario de entonces, don Affredo de Lafitte, navegó en una trainera de puerta a puerta de los caserios,

De modo que se impone con peridad la salida del canal al mar,

Djuipos de pintares están fimplando y ranando iaroles, harandilias, bancos, todos aquelos artefactos de la via pública, propiedad, cono es natural, del común, Las antoridades, como
se ve, hacen lo posible para que la ciudad vuelna ser la tacita de plata; pero volvemos a resetir, eso no basta mientras la incultura de alunos malos ciudadanos no respete los objetosúblicos. Se quiere confiar en la Guardía mucicipal y corregir el detecto con aumentar su
úmero. No. Es necesario que, desde la escuela,
so maestros enseñen a sus alumnos cuales son
os deberes del ciudadano, que los padres en
us casas completen esta labor educativa, y si
pesàr de ello se destaca algún gamberro, ennoces todos los vecinos tenemos la obligación
le reprenderlo, denunciarlo y publicar su nomree nla Prensa, como escanio,

Precisamente ayer me decia dolorosamentes um odesto empleado municipal que ven con desesperación su trabajo manchado a las poces horas de terminarlo, por gente, no descuidade, sino mal intencionada. Y todo esto cuesta municipal de la constancia del constancia de la constancia del constanci

Los caseros de las immediademes de la poblacione quejan del cinismo de algunos paseante
que penetran en sus terrenos como di fossi
propia. Se zampa la hierba, se estropean
los senbrados, se llevan las trutas y flores, ammus
para ello sea necesario desgajar las ramas e
destrogar la planta. Si el pobre labriego protes
ta, los invasores responden groseramente con
testinino ofensivos. La gaardia rural es insuficiente para corregir estos excesos. No tienen
más defensa que el petro; y a este partícular
tecordamos que cuando el Ayuntamiento de Azpetita quiso poner un impuesto a los perros de
los caserias, hubo un concejal casero que arguvó formidablemente para decir que, si a aquellos canes, que eran su policia, se les ponia impuesto, con el mismo motivo habria que pomérselos al alguacil y sereno, que también son policias de la zona urbana,

Hemos visto con agrado, porque viene a confirmar muestra constante tesis del aumento de riqueza progresiva de la citidad, que la tilima recaudación de arbitrios municipales ha superado en 35,000 pesetas, más o menos, a la igual del año anterior en tal época. Esto quiere decir, naturalmente, que se han consumido malla artículos; y no hay duda de que para consumilos ha hecho falta más dinero. Esto demuestra en forma matemática—que es la única que no admite tergiversación, por aquello de la elocuencia de las citiras—que la nota pesimista no tiene razón de ser en nuestra ciudad.

más cosecha de sidra ha habido, es precisamente cuando más vino se ha consumido.

El precio de los viajes a forfait está descendiendo en tal forma que muy pronto se viajará gratis y además las Compañías harán un regalito como recuerdo de la excursión.

Cafranga y Coches Camas anuncian a modestos precios una semana en Paris, Hemos querido averiguar si estos beneficios son aprovechados por los donostiarras; y podemos afirmar que son frecuentes los desplazamientos, sobre todo en la clase de empleados y modistos

todo en la clase de empleados y modistas, Hace tiempo el Touring Club de España lanzó una mejora muy interesante: los viajes a plazos; pero no hemos vuelto a tener noticias de este servicio, que debiera ser practicado por medio de los estancos, donde se adquiririan los

Dias pasados recogi en esta sección unas interesantes manifestaciones de una hermanita de las Siervas de Jesús, pero que, por error de composición, aparecian como opiniones propias, cuando la hermanita se limitaba a transcribir

una reterencia ajena. No es necesaria esta aclaración para cuantos conocen la discreción con que estas hermanitas ejercen su misión en los hogares, por los que pasan con el piadoso silencio de un ángel, sin inmiscuirse en nada que no sea el cuidado de los entermos y absteniendose, por tanto, de ano-

GIL BARE

Más del 70 por 100 de los automóviles que se construyen en América van equipados con la bujía A.C. La bujía A.C., de fabricación americana, se halla ahora de venta en todos los establecimien-

## MONTE IGUELDO

Gran festival con preciosos regalos. En el Cine: "LA LOCURA DEL DOLAR", grandiosa pelicula interpretada por Walter Houston. Parque de Atracciones con la Montañs Rusa, Rio Misterioso, ecc., etc. Menú especial en el Restaurant. Ambiente sano. Esples, dido panorama,